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财经新闻

河
南

动 漫 产 业 之 思
考

动漫业发展最缺人和钱
人：有从业经验的太少 钱：周期长没人肯投资

10月28日，郑州市文化局
主管动漫产业的副局长张胜
利为从芜湖参加第二届中国
国际动漫创意产业交易会的
郑州军团接风。此次展出，郑
州动漫企业拿回了2个多亿元
的合作订单，这是前所未有的

收获。但谈罢收获，他们思考更多的是资金和人才，这对郑州动漫业来说弥足珍
贵。因为面对未来，谁抓住了机遇，谁就将是河南动漫产业的龙头。

晚报记者 程国平 孙娟/文 周甬/图

说郑州动漫，要站在全国动漫大盘来看。
“虽然从整个动漫产业来说，郑州还处

于第二集团，但可以毫不夸张地说，河南的
三维动画原创、制作技术和产能均可与全国
第一军团比美。”这是河南“华豫兄弟”总经
理林波对河南动漫产业的一个评述。

林波说，“华豫兄弟”现在一个最主要的
业务是为欧美一些知名动漫企业做代工，就
技术水准来说，与其他省份高水平的三维制
作不相上下。

此外，在动漫界影响深远的《远方的呼
唤》出品方郑州影子动画公司的三维制作技
术也闻名业界。

但河南的动漫产业整体来说，在全国仍
然处于追赶者地位。

在沿海，浙江杭州动漫产业已基本形成
一条动漫研发、创意和制作、产品加工、商业
运营和衍生产品开发的上中下游产业链。

2005 年杭州争得中国首届国际动漫节举办
权，是国内动漫产业最有影响力的节会。
2004 年，浙江省影视动漫作品几乎为零，
2008 年其电视动画片产量飙升至 28 部
18411分钟，名列全国第三。

在中部六省中，“动漫湘军”的名头已叫
响全国，湖南宏梦卡通以“虹猫”、“蓝兔”等
动漫明星出名，并引得国际著名风险基金红
杉资本青睐，为其注资 750 万美金。此外，

“三辰动漫”等也在全国有极响的名头。目
前，湖南已经形成一条完整的动漫产业链
条，2010年，其动漫产业总产值将冲刺百亿
元大关。

在采访中，不少业内人士认为，虽然河
南、郑州的产业扶持政策相对于其他省份来
说处于领先地位，但河南的动漫企业在产业
模式的选择、动漫产业链条的完善、明星企
业的打造上还有很长的路要走。

在近期结束的第二届中国国际动漫创
意产业交易会上，我市动漫产业取得了不俗
成绩：签下了 2亿余元的合同金额。值得一
提的是，国家动漫产业发展基地（河南基地）
与芜湖市鸠江区的国家动漫产业发展基地
达成战略合作协议，今后两大国家动漫基地
将在动画片制作、人才培训、衍生品开发等
领域加强合作，形成互助共赢模式。

市动漫产业发展领导小组负责人透露，
这次国家级的动漫展会，在全国参展的省市

城市中，郑州的参展企业最多，达24家单位，
展区面积300平方米，成为一大亮点。

国家动漫产业发展基地（河南基地）管
委会主任张国晓说，未来河南动漫业要在
全国有所作为，必须实行“三二一”工程，所
谓的“三”就是三个动漫基地共同发展，

“二”是两本动漫杂志《小樱桃》和《漫画月
刊》打造成大刊，“一”就是打造一个属于河
南的儿童卡通频道，类似金鹰卡通一样的
播出平台。

目前经过认定的郑州有动漫企业达 29
家，谈起郑州动漫产业的布局，人们自然会
想起坐落在经济技术开发区的河南天乐动
画，坐落在惠济区的郑州动漫产业基地，以
及位于高新区的国家动漫产业发展基地，显
然他们已成为河南动漫产业的三大引擎。

那么，谁将成为郑州动漫产业的“龙

头”？在业内人士看来，各个基地和公司都
有自己独特的优势。

“从目前的状况来看，小樱桃公司是龙
头，毋庸置疑，动漫产业属于创意产业，未来
的发展一切皆有可能。”市文化局副局长张
胜利说，未来的发展格局必将是有一两家动
漫龙头企业会闯出来。

如今《喜羊羊与灰太狼》热播，街头到处
都是喜羊羊的衍生品：服装、用品、玩具等，
但没几个是交过版权费的。

采访中，有不少动漫企业的老总都谈到
了知识产权保护问题，在他们看来，中国知

识产权制度已比较健全，但没人守规则，再
加上地方保护的存在，版权保护做起来都很
难。“有时投诉了，时间上也拖不起。”他们大
多表示，“没有精力去维护自己的品牌形
象。”
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全国动漫展会，郑州揽金2亿

虽然与全国相比，河南的动漫产业政策
最有优势，但河南动漫业的发展也有很大的
制约。最明显的是，与全国一样，缺人才。

“主要是动漫产业链两头的人才，一是
创意、二是营销。”28日下午，在市政府召开
的优秀民营企业表彰大会上，河南天乐动画
获奖一辆帕拉丁，其负责人王先生认为，河
南动漫业最薄弱的环节是创意，而创意产业
人才是基础，好的策划、编剧、写手等创意人
才都缺。“另一个是缺营销人才，即便你能做
出来好的动漫产品，但却没有能力卖出去。”

河南动漫产业缺人才，“小樱桃”的杨尚
君和“华豫兄弟”的林波包括麦草动漫的导

演唐祖琛都深有同感。
杨尚君说，她现在的最重要任务之一就是

在全国揽贤，高薪养专职编剧和漫画作者。
拥有10年动漫从业经验的唐祖琛今年5

月从国内动漫巨头湖南宏梦卡通转会到郑
州麦草动漫出任导演，来郑州之初，他想招
一批动漫制作人才，“但河南有动漫从业经
验的人太少了，高手就更是凤毛麟角”，没有
办法，唐祖琛只好从湖南挖人。

张国晓说，虽然现在国内很多大学都开
设了动漫专业，相关的动漫培训机构也不
少，但要想成为熟手，需要两三年的磨炼才
能真正上路。

与人才同样短缺的还有资金。“这是国
内动漫产业面临的普遍性问题，很少有动漫
企业不缺钱的。”《动漫 E 周刊》主编陈小刀
说，动漫产品从创意到制作投资周期非常
长，往往六七个月没有一分钱收入，很多动
漫企业作品还没拿出来，就因为缺钱而退出
动漫舞台。

因为缺资金，虽然三维动画制作技术全
国第一，但“华豫兄弟”却没有能力养原创人
才，只能请人创作动漫人物、写剧本。现在，

“华豫兄弟”通过为国外动漫公司做代工赚
钱，以给原创精品提供充足的资金。

业内人士认为，拿河南动漫业的老牌明
星小樱桃为例，如果有钱，可以做出上百集
的二维、三维动画片，不间断地在央视少儿
频道播出，那河南的动漫明星“小樱桃”在全
国的知名度肯定不止于此。

而在日本，每年销售最好的10部漫画书
都会拍成动画电影，而且部部都能火，因为
在漫画发行期间已经经过了市场检验，积聚
起了巨大的市场空间，所以动画片的生命力
也就很强。

但目前因为缺资金和投资意识等原
因，国内动漫企业的模式一般是请人写个
剧本就直接上动画片了，“不可能动画片还
没做，就先花上百万元买个剧本。”陈小刀
分析，也正因为这样的原因，中国才出不来
像《功夫熊猫》等叫响全球品牌的关键因
素。“功夫熊猫从创意到全球放映，用了 7年
时间，单是前期的创意就用了 4 年，这 7 年
时间几乎没有收入，这样的情况在中国是
不可能出现的。”

中国投资人现在的意识还停留在投入
就要尽快有产出的地步。

制约二：资金

制约三：版权
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